
Attac-München 
Protokoll der Ko-Kreis-Sitzung am 18.06.2018 
 
Anwesende: Sabine, Bernhard, Ralf, Eva, Anna, Inge, Hagen, Raul, Ingrid, Bernd 
 
TAGESORDNUNG 
TOP 1: Palaver  -Anteil Referentinnen 
TOP 2: Aktion Stopp Kohle – Deine Hände für Klimaschutz 
TOP 3: Gruppe Systemwechsel – Listenbehandlung / Nato-Zumach: Mail von Ekke 
TOP 4:Liste mit Plenumsbeschlüssen 
TOP 5: Termine – Anregungen von Bernd 
TOP 6: Plenumsvorbereitung 
 
TOP 1 Palaver: Anteil der Referentinnen  
Anna stellt fest: Der Anteil der Referentinnen bei Palaver ist sehr niedrig. 
 
Raul hat gezählt: Ab Jahr 2015 waren es 18 Palaver-veranstaltungen, davon waren  
6 Veranstaltungen mit Referentinnen, also ein Drittel. 
Beschluss: 
Der Ko-Kreis richtet die Bitte an den/die  Palaver-Organisator/in bei der Auswahl der 
Referenten und Referentinnen auf eine mögliche Gleichverteilung zu achten.  
Anna plant, im August-Plenum eine Münchner feministAttacgruppe zu initiieren. 
  
Bezüglich Palaver von Eva zur Info: 
Themenvorschlag: Mohssen Massarrat, sein neues Buch „Braucht die Welt den 
Finanzsektor“  und hier den Aspekt der Arbeitszeitverkürzung als Vorschlag für das 
August-Palaver. 
Zusätzlich hat sie Stephan Lessenich für das Thema „Recht auf Faulheit“ eingeladen, 
für Oktober 2018. 
 
TOP 2 Aktion Stopp Kohle – Deine Hände für Klimaschutz 
24.06. auf der Theresienwiese siehe Link:  
https://de-de.facebook.com/FossilFreeMuenchen/ 
Laura hat Mail über die Aktiven-Liste geschickt.  
Hagen: Mehr Unterstützung als den Termin nochmal über die Liste gehen zu lassen 
ist momentan nicht machbar und sinnvoll. 
 
TOP 3 Gruppe Systemwechsel – Listenbehandlung / „Nato-Zumach“: Mail von 
Ekke 
 
Raul: Legt wert darauf, daß die Gruppe sich vorstellt. Raul bittet die Gruppe 
Systemwechsel, sich am Plenum vorzustellen.  
Ingrid: Die Gruppe hat sich bereits im Plenum vorgestellt, vor allem auch am 
vergangenen Plenum. Hier wurde auch das Konzept der kommenden Winterschule 
vorgestellt. 
Vorschlag Hagen: Bei den nächsten Ko-Kreis-Wahlen wird die PG Systemwechsel 
gebeten, sich zu einem Statuswechsel zum AK-Systemwechsel mit Vertretung im Ko-
kreis bereit zu erklren. 
Ergebnis der Diskussion:  Es sind genügend Infos über die PG Systemwechsel 
vorhanden, über die Vorbereitungen zur Winterschule wird regelmässig berichtet. 
 



Diskussion über die Mail von Ekke vom 03.06.2018  
[diskussion-m] Was ist problematisch an NATO-Zumach? 
 
Bernd: Die Vorwürfe treffen einfach nicht zu. Andreas Zumach ist Urgestein der 
Friedensbewegung, er kenne ihn seit vielen Jahren. 
Auf der Diskussionliste  dürfe jeder schreiben, dieser Text sei keine Äusserung von 
Attac-München. Andreas Zumach wird solche Hass-Äusserungen durchaus 
einordnen können. 
Der Text von Ekke sei keine „Veröffentlichung“ sondern auf einer internen Liste. 
 
Vorschlag von Raul:  Der Ko-Kreis solle beschließen:  
Vor einigen Tagen wurde auf diese Liste ein Beitrag von einem Listenteilnehmer veröffentlicht, in 
dem er nicht nur seinen Dissens zu den Meinungen und Haltungen des Referenten Andreas Zumach, 
der in einigen Wochen eine Attac-Veranstaltung bestreiten wird, erklärt, sondern darüber hinaus die 
journalistische Arbeit von Zumach in unzulässiger Weise böse interpretiert und ihm Absichten 
unterstellt, die konträr zu den Attac-Prinzipien sind.  
Als Träger und Organisatoren der Veranstaltung möchten wir uns im Namen vonn Attac von diesen 
Interpretationen und Unterstellungen distanzieren und unsere Mißbilligung zu einer solchen 
Verwendung dieser Listen zum Ausdruck bringen. 

 

Beschluss: 
Soll der Text von Raul auf der Diskussionsliste im Namen des Ko-Kreises 
veröffentlicht werden? 
2 Ja, 7 dagegen, 1 nicht anwesend 
Somit wird der Ko-Kreis keine Stellungnahme abgeben. 

 
TOP 4: Liste mit Plenumsbeschlüssen 
Eine solche Liste gibt es bereits, diese ist aber seit einigen Jahren nicht mehr  befüllt. 
Keine weiteren Beschlüsse. 
Raúl erklärt sich bereit, eine solche Liste zu führen und sie dem Ko-Kreis alle 6 
Monate zur Verfügung zu stellen. (Für das erste Halbjahr 2018 ist diese inzwischen 
erstellt und von Raúl verschickt.) Anmerkung: Die Beschlüsse vom Okt. 10 bis Mai 

2012 siehe hier: http://www.attac-muenchen.org/materialien/beschluesse/ 
 
 
 
TOP 5: Termine – Anregungen von Bernd  
Zur Info: 30.06. Bus in der Frühe mit 50 Leuten nach Ramstein zur Demo der 
Friedensbewegung. 
Vorbereitungsveranstaltung am 31.08.zum Antikriegstag am 01.09.:  Thema: Gegen 
Abschiebung nach  Afghanistan. Ort: im Gewerkschaftshaus.  Attac hat einen Teil der 
Referentenkosten übernommen und den Part der Moderation der Veranstaltung. 
 
Fest der Solidarität am Rotkreuzplatz 22.09.18 Organisiert wird das jetzt von der 
Linkspartei. 
Orga würde Bernd übernehmen.  Bernhard würde die An- und Abfahrt machen.  
Bernd würde sich um die Standbetreuung kümmern. 
Der Attac-Chor soll, wenn möglich, singen. 
Der Termin ist eine Woche nach dem Streetlife! 
Beschluss ohne Abstimmung: Wir führen den Stand durch, Bernd hat die 
Organisation in der Hand. 

http://www.attac-muenchen.org/materialien/beschluesse/


 
23.09.2018 20 Jahre Öko-Hoffest in Riem 
Beschluss ohne Abstimmung: Wird nicht weiter verfolgt, weil wir ein nicht genügend 
Ressourcen haben. 
 
 
TOP 5 Plenumsvorbereitung 
 
Juli-Plenum 02.07.2018 
 
Anna bittet darum, daß im Juli-Plenum ihre Bitte bekannt gegeben wird, daß die 
weiblichen Plenumsteilnehmerinnen sich Gedanken machen, ob sie einen Beitrag zu 
einer feministischen Gruppe leisten können. 
 
Vorstellung der AK´s, die AK´s, die da sind und was machen, können das kurz 
vorstellen. 
Der Bericht aus der Attacademie von Laura kann viel Platz einnehmen. 
Bericht von der Wasserallianz, München als „BlueCommunity“  
Christiane gibt Bescheid 
Inge fragt Christiane am Dienstag was das ist und ob wir das auf das Plenum-TO mit 
aufnehmen sollen. 
 
TAGESORDNUNG: 
 
MODERATION: Offen 
PROTOKOLL: Offen 
 
Begrüssung  
 
Philosophische Einführung: Wir stellen es frei, vielleicht hat jemand eine Anregung. 
 
TOP 1: Bericht aus der Attacademie von Laura. 
 
TOP 2: Dieses Thema ist eine Option, die das Plenum auch verwerfen kann,  wird 
also auf dem Plenum entschieden. 
Input von Ralf: Dreieck Links/Rechts/Neoliberal Ralf schickt Text. 
 
TOP 3:Vorschlag: Treffen am Biergarten, Terminfestlegung 
 
TOP 4:Vorstellung der AK´s, die die da sind und was machen, stellen das kurz vor. 
 
TOP 5:Sachstand Flassbeck-Veranstaltung im September 26. oder 28. 09. (Hagen) 
 
TOP 6 Bericht von der Wasserallianz, München als „BlueCommunity“  
Christiane gibt Bescheid 
 
TOP 7: Nachrichtlich: Anna bittet darum, daß schon im Juli-Plenum die Frauen 
Gedanken machen, ob sie einen Beitrag zu einer feministischen Gruppe leisten 
können. 
 
TOP 8: Neue Leute Treffen: Festlegung wer es macht. 



 
TOP 9: 23.09.2018 20 Jahre Öko-Hoffest in Riem -> Im Plenum vorstellen, Infostand 
möglich? 
 
Protokoll geschrieben von Bernhard 24.06.2018 
 
 


